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DURANGO, DGO. 
En un acercamiento con los

dirigentes de diversas
federaciones estudiantiles, el
gobernador Esteban Villegas
Villarreal, patentó su compromiso
de apoyar a los jóvenes de
diversas instituciones educativas
para que alcancen su potencial en
favor de Durango.

En esta reunión estuvieron
presentes el secretario general de
Gobierno, Héctor Vela Valenzuela,
la directora del Instituto de la
Juventud, Mayté Manzanera, así
como Josué Hernández Villalobos
de la FECECYTED,  Isaac Cisneros
Meraz de la FEUD; Rolando
Villarreal de CEDUP, Elier Alexis
Corrales Cassio de la FETED;
Alejandro Medrano Corral del ITD
y Mauro Marrufo Ríos FENED.

Apoyará gobernador Esteban el
potencial de jóvenes estudiantes



DURANGO, DGO. 

Con el objetivo de contar con
almacenamiento de producto
sanguíneo y prevenir algún tipo
de emergencia por las fechas
decembrinas, la Red Estatal de
Sangre de los Servicios de Salud
(SSD), adscrito al Centro Estatal de
Transfusión Sanguínea, hace un
llamado a la solidaridad de los
duranguenses para que se
acerquen y se conviertan en
donadores altruistas.

“Queremos tener un stock sano
y completo de sangre; plasma y
plaquetas, que generalmente son
utilizados en adultos y niños con
enfermedades como el cáncer,
pero también, para las personas
que, por el periodo vacacional y
decembrino, pueden sufrir
accidentes automovilísticos y
otros percances”, explicó el
coordinador del Centro Estatal de
Transfusión Sanguínea, Martín
Hinojosa Delgado.

A través de la Secretaría de
Salud del Estado, el Banco de
Sangre otorga un seguro

sanguíneo a los donantes
altruistas por un año, el cual
puede ser efectivo también para
familiares directos como con los
padres, hijos, hermanos o
esposos; “se les expide un
certificado médico y los
resultados de sus estudios que en
el mercado tienen un valor
aproximado de 5 mil pesos”,
informó.

Destacó que, según registros de

años anteriores, en esta época se
presentan más accidentes, por
ello, la importancia de contar con
producto sanguíneo suficiente
para atender cualquier situación
que se presente en las familias
duranguenses.

Hinojosa Delgado dio a conocer
que los requisitos que deben
cumplir las personas que deseen
convertirse en donadores son: ser
mayor de edad -de 18 a 55 años-;
no pesar más de 80 kilos, no tener
alguna enfermedad crónica como
diabetes e hipertensión.

Las personas que lleguen al
Centro de Transfusión Sanguínea,
se les realiza una serie de
estudios, en las que se determina
si son o no aptos para donar, ya
que se debe cuidar la salud del
donante y de los receptores.

Los horarios de atención son de
07:00 a 11:00 horas y de 13:30 a
16:00 horas de lunes a domingo,
en el bulevar José María Patoni
número 403 edificio C, que se
encuentra dentro de las
instalaciones del Hospital General
450, finalizó.

VIERNES 23 DE DICIEMBRE DEL 2022 3WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
LOCAL

Por Montserrat García 
DURANGO, DGO.- 
Los protocolos sanitarios en

los planteles educativos de la
entidad volverán a ser
obligatorios al regresar a clases
el próximo mes de enero,
informó el secretario de
Educación en el estado,
Guillermo Adame Calderón.

Dijo que ante la
recomendación que hicieran las
autoridades de salud, ante el
crecimiento en el número de
casos positivos a la Covid-19,
influenza y gripe, se retomarán
los protocolos.

El uso del cubrebocas en áreas
cerradas, periodos frecuentes
para el lavado de manos, serán
otra vez obligatorios.

La recomendación es que
cuando los alumnos lleguen a
sus hogares después de la
escuela se laven las manos.

Será el lunes 9 de enero
cuando regresen a las escuelas
los más de 400 mil alumnos de
nivel básico.

La primera semana del primer
mes del 2023 se llevará a cabo el
Taller Intensivo de Formación
Continua para Docentes y el
Programa de Estudios de
Educación Básica 2022.

De igual forma el secretario
estatal adelantó que en el
Proyecto Educativo 2022-2028
se lanzará a inicio de año, el cual
contempla equipamiento como
aulas virtuales, cañones,
computadoras, formación
docente entre otras más.

Así mismo, se encuentran en
los detalles de protocolos con
Derechos Humanos y padres de
familia para implantar el
programa de revisión de útiles
escolares, bajo el objetivo de
evitar y previne situaciones de
riesgo dentro de las escuelas.

Regresan protocolos
sanitarios a las escuelas 

Llama Gobierno de Esteban a donar sangre en esta temporada navideña

Por Martha Casas
DURANGO, DGO 
Laboratorios particulares

registran un aumento de hasta
40% en demanda y positividad de
pruebas covid y de influenza.

Así lo indicó en entrevista Alan
González Pacheco, empresario del
giro de laboratorios de análisis
clínicos privados, quien además
hace un llamado a la población
para volver a los hábitos que se
adquirieron durante los picos
más altos de la pandemia del
covid-19.

Entrevistado en conocida
cafetería, dijo que desde
principios de diciembre ya se
había reportado un incremento
en casos y pruebas de covid-19 e
influenza, pero a la fecha, el
incremento continúa y se ha
elevado a razón de un 40% en
pruebas, tanto de influenza como
de covid y también un porcentaje
similar en la positividad de las
mismas. Sin embargo, los casos
positivos se están centrando en
personas adultas y no en niños,
pero eso puede ser porque en este
momento los niños están de

vacaciones y no acuden ni
siquiera a realizarse la prueba.

Manifestó preocupación porque
recientemente han aparecido
ofertas para realización de

pruebas covid que ofrecen costos
muy baratos en las pruebas,
tanto que parecen dudosos por lo
que recomendó hacerse los
exámenes en lugares

formalmente establecidos, donde
se tenga la certeza de que se
aplicará de manera correcta, pero
también que se aplica reactivos
revisados y autorizados por

Cofepris.
Para concluir, Alan González

recomendó usar el cubrebocas,
hacerse chequeos frecuentes y no
recurrir a ofertas dudosas.

Aumenta 40% demanda y positividad
de pruebas covid e influenza
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DURANGO, DGO. 
Toño Ochoa encabezó una

macroposada en el
fraccionamiento Benito Juárez de
la ciudad de Durango, en la cual
entregó juguetes y aguinaldos a
los duranguenses, a quiénes llevó
un mensaje de unidad y
esperanza en esta época. 

"Son fechas para celebrar y
disfrutar en familia, para convivir,
pero sobre todo con la esperanza
que siempre será un mejor
mañana para los duranguenses"
aseguró. 

El preservar las tradiciones y
fomentar en la niñez los valores
es una realidad en el gobierno
municipal, por ello, el presidente
convivió con las familias que
acudieron a pedir posada ,
quebrar la piñata y disfrutar de
un gran ambiente. 

La señora Gabriela Sánchez
agradeció a Toño Ochoa por darse
el tiempo de convivir con las
familias y de brindar  un
momento de felicidad a las niñas
y niños del municipio.

Lleva Toño Ochoa la
Navidad a todo Durango



Directorio:
Director y Responsable Editorial

MIGUEL ÁNGEL VARGAS QUIÑONES

Sub Dirección General
KARMINA VARGAS CARRETE

Sub Dirección
ENRIQUE SÁENZ VARGAS

Dirección Administrativa
FELIPE MENDÍA GONZÁLEZ

Dirección Editorial
GONZALO MARTÍNEZ 

HAYDE RICO GÁNDARA

Radio, Televisión y Redes
Sociales

JAHIR LÓPEZ 
AMAURY CARROLA

Deportes
ÁNGEL CASTILLO 

Reporteros
MARTHA LETICIA CASAS SERRANO

MARTÍN SAÚL CENICEROS
MONSERRAT GARCÍA

Corresponsales en La Laguna
PASCUAL ALVARADO Y

CARLOS ALVARADO

Jefe de Diseño
J.A. PÉREZ HDEZ.

Jefe de Taller y Fotomecánica
JOSÉ PILAR RIVAS 
CRISTIAN RAMIREZ

Distribución y Jefe de Circulación
ROLANDO NÚÑEZ

LOS FIRMANTES SON RESPONSABLES DE SUS
ARTÍCULOS.

Infórmate en línea
www.contextodedurango.com.mx

Denuncia, no calles
redaccioncontexto@hotmail.com

reporteros@contextodedurango.com.mx
Suscríbase

6188357560 y 6188357561
Año 27, número 10643

Contexto Matutino, periódico diario desde febrero de
1993. Director Fundador y Editor Responsable: Miguel
Ángel Vargas Quiñones. Número de Certificado de
Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho
de Autor: 04-2016-091913082900-102. Número de
Certificado de Licitud de Título: (En trámite). Número de
Certificado de Licitud de Contenido: (En trámite).
Domicilio de la Publicación: Blvd. Luis Donaldo Colosio
No. 860 Parque Industrial Korian. C.P. 34217, Durango,
Dgo. Imprenta: Editora y Productora Durango, S.A. de
C.V. Blvd. Luis Donaldo Colosio No. 860 Parque
Industrial Korian C.P. 34217, Durango, Dgo.
Distribuidor: Editora y Productora Durango, S.A. de C.V.
Blvd. Luis Donaldo Colosio No. 860 Parque Industrial
Korian C.P. 34217, Durango, Dgo.

VIERNES 23 DE DICIEMBRE DEL 2022 5WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
LOCAL



DURANGO, DGO. 
Protegiendo la integridad de las

personas más vulnerables en esta
temporada de frío, Toño Ochoa
informó que ya están listos los
albergues del DIF Municipal para
recibir a quienes lo necesiten. 

“El albergue de la Ciudad”
ubicado en Dolores del Río
esquina con Gómez Palacio, y el
“Juntos por Durango” ubicado en
calle Esmeralda esquina con Mina
de Tayoltita, en el
fraccionamiento Acereros, están a
disposición de las familias. 

En estos espacios se brinda
hospedaje, alimento tres veces al

día, ropa limpia, atención médica
y medicamento en caso de ser
necesario; de igual manera, el
departamento de personas en
situación de calle, contacta a
algún familiar para poder
reintegrar a la persona al núcleo
familiar o alguna actividad que le
permita reincorporarse a la
sociedad. 

Los albergues se encuentran
disponibles las 24 horas del día
para las personas que lo
requieran, salvaguardando de
esta manera su seguridad e
integridad para un mayor
bienestar.

En Durango, cuidamos
de todos, somos una
gran familia: alcalde
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO -
De 30 a 50% se elevaría la cena

navideña, hay precios que se
dispararon mucho como el
tejocote que aumentó hasta
110%. Tan solo los ponches y
tamales pudieran salir hasta 60%
más caros, informó en entrevista
el presidente de la Cámara
Nacional de Comercio (CANACO)
Jorge Ochoa Arámbula.

Indicó que se hizo un sondeo
entre los precios del mercado que

se tenían durante 2021 para
Navidad y para este 2022,
encontrando sorpresas en
algunos productos como frutas
de temporada que harán de las
cenas navideñas un producto
muy caro, hasta 50% más elevado
que el año pasado.

En promedio se calcula que la
cena navideña saldrá un 50% más
cara que el año pasado, lo que
constituye una de las más
costosas en dos décadas.

En el estudio hecho por este

organismo empresarial los
precios se elevaron en productos
necesarios para la elaboración de
ponche y tamales, que son
alimentos de alta demanda en
estas fechas, encontrando
elementos que llaman la
atención. La variación en
promedio de estos productos es
de un 63% más, puesto que
productos se elevaron en precio
hasta un 110%, como es el caso
del tejocote. La carne de cerdo
presenta un aumento del 85% en

promedio.
Si bien, estos productos

específicos, son precios de
mercado, por lo cual pueden
variar dependiendo el lugar
donde se compren, sería
imposible encontrar precios
similares a los del año pasado.

Sin embargo, algunas
mediciones que se hacen a nivel
nacional, para las próximas
cenas, los mexicanos van a gastar
30 por ciento más que en 2021,
Aunque en el caso particular de

las familias de Durango podrían
no consumir algunos alimentos y
optar por otros más baratos, por
ejemplo: sustituir el pavo por
pollo, economizar incluso con
algunos ingredientes menos en
su cena navideña, ponerle menos
frutas, ajustar cantidades más
pequeñas.

De 30 a 50% más caras las
cenas navideñas este año

Precios (pesos)

Carne de puerco de 60 a 110

Hojas para tamal de 36 a 48
(medio kilo)

Aceite litro de 34 a 49

Huevo, un kilo de 26 a 38

Tejocote, un kilo de 20 a 42
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DURANGO, DGO. 

En el marco del Día del Policía
Víal, el gobierno de Toño Ochoa
reconoció la labor que
desempeñan día con día  más  de
cuatrocientos elementos de
vialidad en la  búsqueda del
bienestar de la sociedad
duranguense. 

"Desde el municipio se tiene un
gran compromiso con las
corporaciones de seguridad,
brindando a los elementos
capacitaciones, herramientas y el
respaldo necesario para el
desempeño de su trabajo en favor
de Durango", informó Bonifacio
Herrera Rivera, Secretario del
Ayuntamiento.

El Director Municipal de

Seguridad Pública, Marco Antonio
Contreras destacó que en sus
manos está velar por la seguridad
y tranquilidad de la ciudadanía y
con el respaldo de Toño Ochoa se
logrará seguir fortaleciendo la
dirección para brindar mejores
resultados.

El trabajo operativo de los
agentes de vialidad, suma al
trabajo de educación vial en el

municipio, disminuyendo así los
accidentes para mantener una

casa segura y ordenada para
todos.

Dignificamos a nuestros
policías por una casa más
segura: Toño Ochoa



DURANGO, DGO. 
“Trabajando en equipo se

atienden las necesidades de la
gente”, afirmó el diputado Joel
Corral Alcántar al realizar una
gira de trabajo acompañado de
los alcaldes que integran el

Séptimo Distrito que representa.
Cumpliendo el compromiso que

tiene con los habitantes de
Santiago Papasquiaro,
Tepehuanes, Topia, Canelas y
Otáez, visita cada una de los
poblados y comunidades de la
región.

“Unir esfuerzos es mucho
mejor, se puede generar un
mayor impacto y se optimizan
los recursos económicos”,
puntualizó en el municipio de
Santiago Papasquiaro.

A través de estos encuentros,
entrega productos navideños

para las niñas y niños, así como
diversos presentes para las
mujeres y adultos mayores.

El legislador tiene previsto
concluir esta gira de trabajo a
finales del mes de diciembre, ya
que hasta al momento ha
visitado 24 comunidades.

Acumula CEDH
824 quejas en 2022
Por Martha Casas
DURANGO, DGO - 
La Comisión Estatal de Derechos

Humanos reunió durante el 2022
con corte al 16 de diciembre, un
total de 824 quejas presentadas
por ciudadanos que sintieron
agraviados sus derechos
humanos por alguna institución.
Esto implica un promedio de
71.65 quejas por mes, con
comportamientos sorprendentes
como un crecimiento de 1000%
en las quejas en contra de las
escuelas primarias.

En comparación con el año
anterior se tuvieron 34 quejas
más, ya que en 2021 fueron 790,
lo que implica un crecimiento de
4.3%.

El mayor número de quejas se
centró en contra del Ministerio
Público con un crecimiento de
13.4% en relación al año anterior,
mientras que la segunda posición
la ocupan elementos de la Policía
Investigadora de Delitos, quienes,
sin embargo, presentan una baja
en el número de quejas en su
contra por -9.1%

El número de quejas de manera
permanentemente se ha centrado
en elementos que tiene que ver
con la seguridad y justicia, pero,
particularmente este año llama
mucho la atención las quejas en
contra de las escuelas primarias,
pues de tener 4 en el año 2021, en
este 2022 acumularon 44, es
decir, hubo un crecimiento del
1000%.

Mientras que las escuelas
secundarias también presentaron
un aumentó notorio de 12 quejas
a 32, con un crecimiento
porcentual de 166.7%, 

Otro rasgo que llama la atención
en el análisis de las quejas por la
zona Derechos Humanos durante
2022  es el de la Dirección de
Seguridad Pública Municipal en
cuyo caso se registró una
disminución notoria de 34.6%.

En el terreno de la salud las
quejas en contra de Instituto
Mexicano del Seguro Social
aumentaron un 44.7% durante
este año 2022.

Cabe mencionar que del total de
quejas recibidas el 29.2% está en
trámite y el 70.8 por cierto ya se
han resuelto.

En cuanto a las causas de las
quejas la mayoría tiene que ver
con faltar a la legalidad, seguido
de trato cruel, inhumano o
degradante y en tercera posición
la detención arbitraria que, sin
embargo, particularmente este
comportamiento presentó una
baja de 40.9%.
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Por Montserrat García
DURANGO, DGO.- 
El director de Servicios Públicos

Municipales, Omar Carrazco,
informó que el servicio de
recolección de basura se
mantendrá sin cambio durante la
temporada navideña.

Explicó que los camiones
recolectores harán su recorrido

normal los sábados 24 y 31 de
diciembre.

Asimismo, destacó que en esta
temporada se incrementa de
manera importante la
producción de basura.

Solo en el Centro Histórico se
incrementó un 20 por ciento la
recolección de desechos,
llegando a 14 toneladas.

Señaló que la dependencia
tiene presupuestado este
incremento y el personal está
preparado para la recogida y
manejo.

Por otra parte, señaló que se
esta trabajando para mantener
las 420 áreas verdes que
pertenecen al ayuntamiento para
evitar que se conviertan en un

riesgo, una vez que en esta
temporada también se
incrementa el número de quema
de pastizales.

Destacó que, aunque es la
Dirección de Protección Civil la
encargada de combatir estos
incendios, Servicios Públicos
Municipales trabaja para evitar
zonas de riesgo.

Se mantendrá la
recolección de basura 

Atiende Joel Corral necesidades de su Distrito



Programa para que
las niñas mexicanas
estudien ciencia es
lanzado Uber
Por: Norma Cristina
Alvarado Fernández
CRISTINA.ALVARADO24@YAHOO.CO
M.MX
Uber inició un viernes 24 de

mayo el programa ‘Uber Ellas’,
una serie de talleres y
capacitaciones para niñas en el
ramo de la ciencia y la tecnología,
con la intención de que cada vez
más mujeres se decidan por una
carrera afín.

Con el objeto de incentivar la
vocación de las niñas mexicanas
en ciencia y tecnología, y se
decidan por una carrera afín, es
que Uber inició su programa
"Ellas".

El programa también se
propone sensibilizar a las madres,
los padres, y educadores sobre el
potencial de las niñas
involucradas en áreas STEM
(ciencia, tecnología, ingeniería y
matemática).

Daniela Cuellar, gerente de
comunicación de Uber, señaló:

Queremos contribuir a eliminar
el estereotipo de que las ciencias
no son para las mujeres y
minimizar la brecha que hoy
existe en espacios laborales.

En la primera jornada del
programa, Uber Ellas llegó a 200
niñas de entre 7 y 12 años de
edad, de la Escuela Secundaria
Diurna 45, la Casa Hogar PAS y la
Casa Hogar Margarita, quienes
participaron en talleres de
Ciencia, Programación,
Electrónica y Robótica.

Hoy en día 8 de cada 10 de los
empleos mejor pagados del
mundo son del ámbito de ciencia
y tecnología y solo 1 de cada 5
empleos relacionados con la
informática los ocupa una mujer.

De acuerdo con un reporte de
UNESCO de 2019, las mujeres
representan solo 35% de los
estudiantes matriculados en los
estudios de educación superior de
las áreas relacionadas con STEM
(ciencia, tecnología, ingeniería y
matemática).
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GÓMEZ PALACIO, DGO.

En atención a la solicitud de la
presidenta municipal de Gómez
Palacio, El Instituto Municipal de
la Mujer (IMM), a través de La
Procuraduría de la Defensa de la
Mujer (PRODEM), atienden y
brindad las atenciones
necesarias a las mujeres
gomezpalatinas, teniendo en
esta ocasión el taller de
elaboración de Coronas
Navideñas, en el cual, se logró
beneficiar a más de 20 usuarias.

Lo anterior lo dio a conocer la
encargada de la PRODEM, Hilary
Bueno, quien comentó que,
mediante una acción conjunta
con el IMM, se dieron a la tarea
de facilitar el material necesario
para la elaboración de Coronas
Navideñas a 25 mujeres, esto con
la finalidad de brindar un
conocimiento del cual se puedan
beneficiar económicamente.

“Por instrucciones de la
presidenta municipal Leticia
Herrera Ale, estamos trabajando
de manera coordinada con el
Instituto Municipal de la Mujer
en el empoderamiento de la
mujer y en prevención de la
violencia, llevando talleres y
pláticas a mujeres que de alguna
manera están siendo
violentadas, ya sea por violencia
psicología, económica, verbal y
mediante daños físicos” comento
la funcionaria.

En ese sentido, Leticia Soto
Soto, quien es la titular del IMM,
comentó que con esta actividad
van a cerrar el año, añadiendo
que, para los primeros días del
2023, estarán visitando diversos
sectores de la zona urbana, así
como las comunidades rurales, a
fin de orientar a los hombres y
solicitando de su apoyo en caso
de tener conocimiento de un
caso de violencia entre alguno de
sus vecinos. 

“Estaremos acudiendo a
hogares de los dos sectores de la
ciudad, urbano y rural, a fin de
solicitar el apoyo de los hombres;
a ellos, se les dará la información
necesaria para que puedan

solicitar la atención inmediata de
este instituto en caso de
presenciar o tener el
conocimiento de mujeres
violentadas en su colonia”.
Apuntó Soto Soto.

Realizan IMM y PRODEM taller de elaboración de coronas navideñas

GÓMEZ PALACIO, DGO.
Con motivo a la clausura del

Festival Como La Laguna
Ninguna, aunado también a las
celebraciones del 117 Aniversario
de Elevación al Rango de Ciudad
de este municipio, el Republicano
Ayuntamiento de Gómez Palacio,
que encabeza la presidenta
Leticia Herrera Ale, invita a toda
la ciudadanía en general a asistir
al gran concierto de Julión
Álvarez y su Norteño Banda, que
se llevará a cabo el 23 de
diciembre en el lecho seco del Río
Nazas en Punto de las 19:00
horas.

En una coordinación conjunta
entre los Estado de Durango y
Coahuila, con la participación de
los municipios de Gómez Palacio
y Torreón, respectivamente, se
estará llevando este próximo
viernes en punto de las 7 de la
tarde, el tan esperado concierto
de Julión Álvarez y su Norteño
Banda, en el cual se estima
recibir a un aproximado de 80
mil personas.

Por su parte, la Administración
Municipal que preside la
alcaldesa, Leticia Herrera Ale,
informa que los preparativos

para dicho evento están en su
punto culminante, por lo cual,
todas aquellas que deseen asistir
de forma gratuita a este
espectáculo, podrán hacerlo en
compañía de amigos y familiares
de ambas entidades, teniendo en
cuenta que se deben de tomar
medidas necesarias ante el
registro de las bajas
temperaturas que se estarán
presentando durante el
concierto.

Aunado a esto, se les recuerda
que, en colaboración con el
Gobierno del Estado que preside
Esteban Villegas Villarreal, serán
puestas a disposición varias
unidades de transporte público
en diferentes puntos de la
ciudad, aportando con traslado
gratuito de ida y vuelta, a
aquellos fanáticos de este
cantante de la música norteña.

Los puntos de partida del
transporte serán los siguientes:

En punto de las 6 de la tarde,
arribarán unidades a las afueras
de Soriana Hamburgo; otras más,
estarán formando fila en las
inmediaciones de la Plaza de
Armas; finalmente, La Expo Feria
Gómez Palacio será otro punto de
reunión.

Todo listo para el concierto
de Julión Álvarez



GÓMEZ PALACIO, DGO. 

La Dirección de Tránsito y
Vialidad de Gómez Palacio,
conmemoran hoy su día con una
Santa Misa realizada en la
emblemática Catedral de esta
entidad “Santa María de
Guadalupe”, donde acudieron
poco más de 50 elementos para
recibir la bendición del párroco de
dicha iglesia.

Lo anterior lo dio a conocer el
Jefe Operativo de Tránsito y
Vialidad, Luis Fernando Chávez
Alba, quien, siguiendo con las

instrucciones del titular de la
dependencia, Eduardo Rangel
Arámbula, los elementos se
dieron cita al lugar para
presenciar la Santa Misa y recibir
la bendición del Padre.

“Hoy nos encontramos de gala,
pues al estar celebrando el Día del
Agente de Tránsito, se no fue
obsequiada esta hora santa;
posteriormente, y gracias al
apoyo recibido por parte de
nuestra señora presidenta, Leticia
Herrera Ale, estaremos
celebrando este día mediante una
cena, misma que se realizará a las

instalaciones de la Expo Feria
Gómez Palacio, en punto de las
7:00 de la tarde”. Comentó el jefe
de operaciones.

Finalmente, comentó que, en
respuesta al apoyo recibido por
parte de la Presidenta Municipal,
Herrera Ale, todos los
departamentos aunados a esta
dirección, estarán trabajando de
manera coordinada en esta
temporada navideña,
fortaleciendo el compromiso de
salvaguardar la integridad física
de todas las familias
gomezpalatinas.
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*Facultad de
Enfermería y
Obstetricia cierra
año con grandes
logros
* Atiende Joel
Corral
necesidades de
su Distrito
*CFE limpie sus
finanzas

*Adivinanza
*Lo dijo Pepe Grillo de la Crónica
*Un Faquir a su mujer
*Las principales causas de muerte
*Respuesta
*La Preguntilla
Como parte de las actividades para

finalizar el año dentro de la Facultad de
Enfermería y Obstetricia de la Universidad
Juárez, se llevó a cabo un desayuno en el
que se destacó el trabajo realizado por
alumnos, docentes y administrativos,
todos bajo la conducción de la directora
María de los Ángeles Alarcón Rosales,
quien estuvo acompañada por el secretario

general de la máxima casa de estudios,
Julio Gerardo Lozoya Vélez, en
representación del rector Rubén Solís Ríos.

XXXXX
“Trabajando en equipo se atienden las

necesidades de la gente”, afirmó el
diputado Joel Corral Alcántar al realizar
una gira de trabajo acompañado de los
alcaldes que integran el Séptimo Distrito
que representa.

Cumpliendo el compromiso que tiene
con los habitantes de Santiago
Papasquiaro, Tepehuanes, Topia, Canelas y
Otáez, visita cada una de los poblados y
comunidades de la región.

XXXXX
Los abusos en contra de usuarios no

terminan Con frecuencia vemos en los
medios o escuchamos en la radio, que para
beneficio de los mexicanos, la CFE
continúa reduciendo las tarifas por
consumo, pero desafortunadamente, esto
no se refleja en la facturación, que
bimestre a bimestre registra variaciones,
todas a favor de la paraestatal.

Inútil resulta. Tratar de convencer para

que acepten que existen errores en la
lectura y de nada sirve repetir una y otra
vez que en los hogares tenemos los
mismos focos, el mismo refrigerador, los
aumentos de un bimestre a otro se
multiplican no en un 100, sino hasta en 1
mil por ciento y si me apura porcentajes
más elevados.

¡Urge!- Así  ¡Urge!, que la CFE limpie sus
finanzas, se deshaga de los beneficios
injustificados a su sindicato y que no
traicione la confianza del consumidor.

XXXXX
El Conalep castigado
Entre los numerosos nombramientos

disparatados de la 4T pocos como el de
Manuel Espino como nuevo director del
Colegio Nacional de Educación Profesional
y Técnica.

La presencia del ex dirigente panista e
integrante de organizaciones secretas de
la extrema derecha en el gobierno de
López Obrador es una afrenta para los
integrantes de la 4T que hicieron su
carrera batallando desde la izquierda.

Habla mal de ellos que guarden silencio
para no incomodar a su jefe máximo que
por lo visto tiene un desprecio mayúsculo
por el Conalep, pues lo pone en manos de
un político que no ha dirigido nunca una
institución educativa.

Espino ha hecho su carrera política en
esa zona crepuscular entre organizaciones
clandestinas, tareas de seguridad, trato
con la delincuencia y ahora aparece al
frente de una institución educativa que
tiene una matrícula de cientos de miles
jóvenes que merecen respeto.

Se paga, a costa del Conalep, una factura
política.

XXXXX
Adivinanza: ¿Cuál de estos países inició

la tradición de ponerle velas a los pasteles
de cumpleaños: Estados Unidos, Alemania,
o Francia?

XXXXX
Le dice un Faquir a su mujer: Tengo frio

en los pies, ponme un puerco espín.
XXXXX

Las principales causas de muertes
prematuras son: 1-Fumar. 2-Comer de más.
3-Beber alcohol de más. 4-No hacer
ejercicio. 5-No controlar la alta presión
sanguínea.

XXXXX
Respuesta a la adivinanza: Alemania.

XXXXX
La Preguntilla: ¿Cuál es el significado de

este conocido refrán ranchero “Para
muestra, basta un botón”?

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

Celebran con misa el Día del
Agente de Tránsito y Vialidad 

Con mucha alegría y amor en el corazón te deseo un feliz
cumpleaños. Tenerte como nieto es mi mayor felicidad, no
solo por poder cuidar de alguien como si fuese mi hijo, pero
también porque me das motivos para vivir. Mi vida ganó
mucha más vitalidad después que naciste. Que tu día sea
bendecido. Atentamente tú Abuelo muy Orgulloso. Pascual
Alvarado Maldonado.



2 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
CULTURA

Viernes 23 de diciembre del 2022 Diseño Editorial: J.A. Pérez

www.contextodedurango.com 
visítanos en la red:

Página 11

Redacción
DURANGO, DGO. 

El miércoles, Marcelina Sarabia
Sarabia, de 32 años, vecina de El
Salto, dio a luz al exterior de su
vivienda, solo que poco después
la mujer murió y la recién nacida
fue llevada al hospital integral.

Sobre este caso, existe la versión

de los familiares de que no la
atendieron en el hospital y la otra
donde señalan las autoridades
sanitarias que sí recibió la
atención.

Sobre el caso, la señora María,
madre de Marcelina, destaca que
la tarde de este pasado miércoles,
su hija embarazada entró en la
etapa de alumbramiento, por lo
que la trasladaron al Hospital
Integral de El Salto, donde la

doctora Lilia les dijo que la mujer
no estaba a tiempo de aliviarse.

Las mujeres regresaron a su
domicilio y en el trayecto dio a
luz, solo que minutos después
Marcelina murió, mientras que a
la recién nacida la llevaron al
hospital.

La Secretaría de Salud dio a
conocer que el personal del
Hospital Integral de El Salto sí
atendió a la señora Marcelina.

Le comentaron que su parto lo
deberían atender en el Hospital
Materno Infantil, de la ciudad de
Durango, incluso le ofrecieron

una ambulancia para el traslado,
pero que la respuesta fue en el
sentido que se iría por sus
propios medios.

Es de mencionar que, las
autoridades ya investigan esta
situación para deslindar
responsabilidades. 

Dio a luz
afuera de su
casa; murió 

Redacción
DURANGO, DGO. 

Un varón de 34 años de edad,
de nombre Ignacio, se privó de
la vida al realizarse un disparo
en la cabeza.

Fue en una vivienda en la calle
Iturbide, del Mezquital, Dgo.,
cuando Ignacio tenía unas
horas de haber llegado del
vecino país del norte, y al estar
consumiendo bebidas
embriagantes en compañía de
su familia, en un momento
dado decide retirarse a su
habitación y minutos después
se escucha una detonación de
arma de fuego, por lo cual
ingresa su hermano Ricardo y lo
encuentra tirado con una lesión

por arma de fuego en la cabeza,
de manera inmediata pide
auxilio a paramédicos del
hospital integral de la región,
mismos que lo trasladan a
bordo de una ambulancia a la
ciudad de Durango, perdiendo
la vida a la altura del kilómetro
55 de la carretera Durango-
Mezquital.

De este caso tomó
conocimiento el Agente del
Ministerio Público, quien
encontró en el lugar de los
hechos una pistola calibre .22
marca Ruger y un casco
percutido del mismo calibre. 

De enero a la fecha suman 168
suicidios en la entidad, de esta
cifra 11 se han registrado en
diciembre. 

Varón se priva de la vida

Redacción
DURANGO, DGO. 

Lucas Hernández Gurrola, de 65
años de edad, vecino de la colonia
Lucio Cabañas, de esta ciudad
capital, fue localizado sin vida al
interior de su vivienda,
presentando como causa de
muerte trauma penetrante de
abdomen por arma blanca.

El cuerpo del hoy finado fue

encontrado el miércoles a las
13:50 horas, en una habitación de
su casa, por lo que familiares
dieron avisó al número de
emergencias 911, acudiendo
elementos de distintas
corporaciones que constataron el
hallazgo.

Se presume que el móvil de este
crimen fue el robo, ya que la
hermana del hoy finado, señaló
que faltaba una pantalla, dos
celulares y la cantidad de 17 mil

pesos, que había sacado del
banco el 15 de diciembre.

Sobre este caso, el Agente del
Ministerio Público ordenó el
levantamiento y traslado de
Hernández Gurrola hacia el
anfiteatro de esta Fiscalía, para la
práctica de la necropsia de ley.

El gabinete de investigación de
la Fiscalía General del Estado de
Durango, realiza las indagatorias
correspondientes para esclarecer
este suceso.

Lo encuentran muerto con una herida en el abdomen 

Redacción
DURANGO, DGO.

Elementos de la Dirección
Municipal de Seguridad Pública
arrestaron a Miguel, de 31 años
de edad, por el señalamiento de
un maestro de la escuela primaria
Carlos Carrillo, de la colonia
Masie, de haber entrada a la
institución educativa sin
autorización, de donde sustrajo
nueve cajas de libros de textos
escolares, asegurados al
momento de su detención.

El presunto delincuente fue
detenido en la calle José Ramón
Estrada Guereca de la colonia

antes mencionada, luego fue
puesto a disposición del Agente

del Ministerio Público, para que
se proceda conforme a derecho.

Robó libros de texto de una escuela
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Arrestan a
sujeto por
robo de
negocio
Redacción
DURANGO, DGO. 

Policías municipales
arrestaron a Víctor Manuel, de
28 años  de edad, por haberse
introducido a un negocio  y
sustraer 5 tintes para cabello,
con valor de 350 pesos.

El presunto ladrón fue
detenido en la avenida San
Ignacio entre Manolo Martínez,
del fraccionamiento San
Ignacio, para luego ser
trasladado a las celdas Estación
Central, donde posteriormente
fue puesto a disposición del
Agente del Ministerio Público,
para que responda por sus
actos.

Redacción
DURANGO, DGO. 

La mañana de este jueves,
elementos de la Dirección

Municipal de Protección Civil
(DMPC), acudieron al bulevar Río
Grande ente Evolución y
Biodiversidad del

Fraccionamiento Milenio 450,
para sofocar el incendio de un
vehículo, el cual fue pérdida total.

Según el reporte oficial, ocurrió

cuando el conductor de la unidad
se impactó contra un poste de
concreto de la Comisión Federal
de Electricidad (CFE), lo que

provocó un corto circuito y por
ende el incendio. No se reportan
personas lesionadas, solo daños
materiales de consideración.

Chocó con poste y se incendió

Redacción 
DURANGO, DGO. 

Un varón de 47 años de edad, de
nombre José Ignacio Adame de
Lira, vecino del fraccionamiento
Haciendas El Refugio, de Gómez

Palacio, Dgo., perdió la vida en la
clínica No. 46 del IMSS, a
consecuencia de las lesiones que
sufrió al ser atropellado por el
tren.

Los hechos ocurrieron la tarde
de este pasado miércoles, a las

14:50 horas, cuando laboraba en
una empresa de transportes
ubicada en el bulevar González de
la Vega, de la colonia Parque
Industrial del municipio antes
citado y trató de cruzar las vías
férreas siendo impactado por la

máquina de acero.
Fueron sus compañeros de

trabajo quienes lo trasladaron al
nosocomio antes mencionado,
lugar en donde pese a los
esfuerzos de la ciencia médica
perdió la vida minutos más tarde.

Muere atropellado por el tren

Redacción 
DURANGO, DGO.

Feliciana Salas, de 44 años,

ingresó a la clínica del IMSS, de El
Salto, Pueblo Nuevo, luego de ser
agredida a golpes por sus vecinas.

Fue en San Jerónimo, del
municipio antes mencionado,
cuando Feliciana al salir de su

domicilio, fue atacada por sus
vecinas Alma y Marly.

Debido a las lesiones que sufrió
la mujer, fue necesario su traslado
al nosocomio antes mencionado,
donde su estado de salud se

reporta como delicado.
De este caso, las autoridades de

la zona ya realizan las
investigaciones correspondientes
para dar con las presuntas
responsables de esta agresión.

Por golpiza de sus vecinas paró en el hospital 
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Agencias
CHIHUAHUA 

Las temperaturas en Chihuahua
podrían descender hasta los 5
grados bajo cero y menos 14 en la
sierra Tarahumara, por lo que el
gobierno habilitó 354 albergues
en toda la entidad.

La Coordinación Estatal de
Protección Civil (CEPC), a través
de su titular Luis Corral Torres,
alertó a las familias
chihuahuenses sobre el marcado
descenso en el termómetro
durante las festividades de
Navidad, por lo que enfatizó el
llamado a la prevención y al
cuidado de la salud.

Además, precisó sobre la
dotación de sal para la delegación
estatal de la CEPC en
Buenaventura y Juárez, así como
para la Coordinación Municipal
de Janos, en caso de que se
presente congelamiento en
tramos carreteros.

El meteorólogo de Protección
Civil, Idelfonso Díaz, indicó que
con base en los pronósticos, se
espera que en las próximas 24
horas un nuevo frente frío
ocasione una onda gélida sobre
gran parte del territorio nacional.

Durante la tarde y noche de este
jueves 22, una masa de aire ártica
ingresará y recorrerá
rápidamente el norte y noreste

del territorio, lo que provocará un
marcado descenso de
temperatura en las regiones
fronterizas del estado,
principalmente, que se

mantendrá para el viernes 23 y
sábado 24 de diciembre, con lo
que se prevén temperaturas por
debajo de los 0°C y heladas
severas.

Las temperaturas previstas para
este viernes 23 son mínimas
inferiores a -5°C en Manuel
Benavides, Coyame y Ojinaga,
entre 0 y -5°C en Juárez,

Ascensión, Ahumada, Guadalupe,
Praxédis G. Guerrero, Camargo,
Aldama, Guerrero, Cuauhtémoc,
Madera, Temósachic, Guachochi,
Guadalupe y Calvo y Balleza.

Alertan por congelamiento en Chihuahua;
habilitan más de 300 albergues
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Agencias 
Más de 2,200 vuelos fueron

cancelados en todo Estados
Unidos debido a 'Elliot', una gran
tormenta invernal que trastornó
los planes de viaje para las fiestas
navideñas con amenaza de
fuertes nevadas, vientos
huracanados y frío intenso. 

Al menos cinco estados:
Kentucky, Misuri, Oklahoma,
Georgia y Carolina del Norte
implementaron planes de
emergencia y es probable que
otros se sumen con lo peor del
golpe del Ártico aún por llegar. 

"Esto no es como un día de nieve
cuando eras niño", dijo el
presidente Joe Biden a periodistas

en una reunión informativa en la
Casa Blanca sobre la situación del
clima y el transporte. 

Agregó que "esto es algo serio"
e instó a la gente a prestar
atención a las advertencias de las
autoridades locales.

En algunas partes del país,
azotadas por un peligroso frente
frío del Ártico, ya se registran
tormentas blancas que impiden la
visibilidad y vuelven peligrosas
las condiciones en las carreteras. 

Además de los 2,200 vuelos
cancelados, otros 6,900 fueron
aplazados en, desde o hacia los
Estados Unidos, de acuerdo con el
rastreador de vuelos FlightAware.

La mayoría de los vuelos

cancelados hasta ahora fueron en
los aeropuertos de Chicago
O'Hare o en Denver, ambos de
operación internacional. 

Los meteorólogos de
AccuWeather dijeron que la
tormenta podría convertirse

rápidamente en lo que se conoce
como un "ciclón bomba", cuando
la presión cae y una masa de aire
frío choca con una masa de aire
cálido. 

El meteorólogo del Servicio
Meteorológico Nacional (NWS)

Michael Charnick tuiteó un video
en el que se ve a conductores
luchando contra el clima en una
carretera entre Colorado y
Wyoming, donde la temperatura
con vientos helados se desplomó
hasta los menos 40 grados.

Tormenta invernal 'Elliot'
provoca más de 2,200 vuelos
cancelados en Estados Unidos

Arizona quitará muro improvisado de
contenedores que puso en frontera con México
Agencias 

Arizona retirará una línea de
contenedores colocados a lo largo
de la frontera entre Estados
Unidos y México una semana
después de que el gobierno
presentó una demanda alegando
que el muro improvisado
diseñado para detener a
migrantes se puso ilegalmente en
tierras federales.

el estado deberá quitar los
contenedores, el equipo, los
materiales y los vehículos
utilizados para su instalación a
principios de enero, según un
acuerdo entre las autoridades
estatales y federales presentado
ante el Tribunal de Distrito de
Estados Unidos para Arizona.

Las dos partes resolvieron el
problema dos semanas antes de
que Katie Hobbs, demócrata que
se opone a la construcción,
asuma el cargo de gobernadora.

El actual gobernador
republicano, Doug Ducey, firmó
una orden ejecutiva en agosto
pasado para que agencia estatal
cierre las brechas a lo largo de la
frontera de 600 kilómetros de
Arizona con México apilando dos
veces los contenedores de envío.

“Nuestras comunidades
fronterizas están siendo
utilizadas como puerta de
entrada a los Estados Unidos,
abrumando a las fuerzas del
orden, los hospitales, las

organizaciones sin fines de lucro
y los residentes”, dijo Ducey
cuando firmó la orden ejecutiva.

En su demanda, el
Departamento de Justicia
argumentó que los contenedores
fueron construidos ilegalmente
en terrenos federales.

Ducey dijo anteriormente que
tenía derecho a defender el
estado de Arizona y proteger a
sus ciudadanos. Su oficina
describió el aumento en el
número de cruces de inmigrantes

como "siniestro" y que
amenazaba con molestar a las
comunidades fronterizas.

Los activistas ambientales se
opusieron al muro improvisado,
de 6.7 metros de alto y rematado
con alambre de púas, por ser
dañino para la vida silvestre local.

El trabajo de colocar hasta 3,000
contenedores a un costo de
alrededor de 95 millones de
dólares se completó en
aproximadamente un tercio del
total.



Agencias
HIDALGO 

Con 20 votos a favor, ocho en
contra y cero abstenciones fue
aprobado el dictamen que
reforma y adiciona diversas
disposiciones de la Constitución
Política de Hidalgo que, por única
ocasión, contempla la duración
de dos años la próxima
gubernatura.

Además se avaló  la reducción a
tres años el periodo de
ayuntamientos, con la posibilidad
de reelección para un periodo
más, luego de que hasta el actual
periodo, el mandato de los

alcaldes era de cuatro años sin
posibilidad de repetir en el cargo. 

Esto se aprobó durante la sesión
ordinaria de la LXV Legislatura
del Congreso del estado de
Hidalgo durante la cual se votó el
dictamen emitido por la Primera
Comisión Permanente de
Legislación y Puntos
Constitucionales.

Al respecto, el diputado Julio
Valera Piedras, a nombre del
Grupo Legislativo del Partido
Revolucionario Institucional (PRI),
propuso la reserva para su
discusión y votación en lo
particular del artículo cuarto
transitorio de dicho dictamen que

incluye la reducción del periodo
de la gubernatura de seis a dos
años.

En su participación, el legislador
priista solicitó al Pleno a discutir
este tema en lo particular y que
con independencia del resultado
escuchar las opiniones de
expertos en la materia y los
argumentos a favor o en contra
que cada uno de los diputados
pueda aportar a la discusión y
utilizar figuras como el
parlamento abierto o la consulta
popular.

Sin embargo, la reserva no
prosperó y fue rechazada por
mayoría del Pleno Legislativo.
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Hidalgo tendrá gobernador de dos
años y reelección de alcaldes

Pico de casos de covid e influenza llegará en enero
Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

Aunque México ya experimenta
un acelerado aumento de
enfermedades respiratorias que
se reflejan en una tripledemia de
covid-19, influenza estacional y
virus sincitial respiratorio (VSR),
todavía no se observa la fase más
grave, porque el pico de contagios
de esta sexta ola podría
presentarse hasta la primera
quincena de enero del 2023,
señaló en entrevista con Excélsior,
Samuel Ponce de León,
coordinador de la Comisión
Universitaria para la atención de
la emergencia de coronavirus de
la UNAM.

Añadió que en las próximas
cuatro semanas se vivirá un ciclo
de transmisión intensa de
infecciones respiratorias, que en
su mayoría, no podrán ser
contabilizadas por los datos
gubernamentales, pero que sí
existirán. 

Como referencia, cabe señalar
que durante los primeros 15 días
de enero de este año, cuando
nuestro país vivía la cuarta ola de
la pandemia, en tan solo un día se
reportaron 44 mil 293 nuevos
casos, lo cual sucedió el 14 de
enero, fecha en la que también en
24 horas se registraron 195
muertes.

“Pienso que podemos ver el
acmé de la curva para principios
de enero durante la primera
quincena de enero”, señaló
Samuel Ponce de León, al
reconocer que este incremento
sería resultado de las reuniones
decembrinas, en las cuales no se

lleven a cabo las medidas de
prevención sanitaria.

El también coordinador del
Programa Universitario de
Investigación en Salud (PUIS),
señaló que el acelerado
incremento de casos del virus
SARS-Cov-2 y de otras
enfermedades respiratorias es
resultado de la decisión de haber
dejado de usar cubrebocas y de
otros protocolos sanitarios, lo que
se sumó a la anticipación de la
temporada de influenza
estacional.

“Tiene una influencia el haber
abandonado la práctica que
teníamos muy rigurosa de una
serie de medidas que se engloban
en la etiqueta respiratoria y que
incluyen además el uso del
cubrebocas en todas las
circunstancias que representen
algún riesgo.

Esto es cuando estemos junto a
las personas en sitios cerrados,
auditorios, clases, transporte y
todo esto suma para que
tengamos una temporada
invernal de enfermedades
respiratorias con un mayor
número de casos porque se
suman a los casos que covid está
teniendo también de manera
incrementada”, explicó.

RECOMIENDAN USO DE
CUBREBOCAS Y AISLAMIENTO

A PERSONAS ENFERMAS
El investigador de la Máxima

Casa de Estudios añadió que
independientemente de las
directrices gubernamentales,
para detener las cadenas de
transmisión, es importante que la

población empiece a retomar el
uso de cubrebocas, aplicando las
medidas de higiene, donde se
incluya evitar las reuniones con
muchas personas.

“Dependerá de la autoridad si
hace un llamado obligatorio (al
uso de cubrebocas), aunque ya se
ha hecho en algunos sitios, tanto
dentro como fuera de México,
pero lo importante es que se le
recuerde a la población que
utilizar el cubrebocas
particularmente en estos
momentos es de gran utilidad
para evitar contagios o
infecciones virales, cualquiera
que estas sean”, señaló Samuel
Ponce de León.

Añadió que aunque, sin una
prueba, clínicamente es poco
probable que un médico
diagnostique si la persona tiene
covid, influenza o cualquier otro
virus respiratorio, otra
recomendación importante es
que los personas que presenten
algún síntoma de infección
respiratoria, deben aislarse entre
7 y 8 días para evitar contagiar.

Pero aclaró que si los síntomas
se agravan, deben buscar
atención médica.

“Si alguien tiene manifestación
de alguna enfermedad
respiratoria por leve que sea, vale
la pena que se quede en su casa y
que no salga a hacer sus
actividades habituales para no
contagiar otras personas.

Si las molestias son como para
inquietar, tiene que consultar a su
médico. El médico seguramente
pedirá un estudio para tratar de
diferenciarlas. Desde el punto de

vista clínico es prácticamente
imposible diferenciar influenza,
de rinovirus o influenza y covid-
19”, detalló.

CASOS DE INFLUENZA EN
2022 YA SUPERARON AL 2021
Con 5 mil 554 casos de

influenza, registrados hasta el
pasado 17 de diciembre, México
ya superó por 2 mil 378 casos, la
cifra total reportada durante el
2021, cuando se acumularon 3
mil 176.

Hasta el momento, las
defunciones ascendieron a 81,
frente a las 152 que ocurrieron el
año pasado.

Las cinco entidades que
aglutinan la mayoría de los casos
son: Nuevo León con el 16.6% del
total.  Querétaro con el 14.1%;
Ciudad de México con el 10.3%;
Aguascalientes con el 9.7% y
Zacatecas con 7%, según el
informe semanal de la Dirección
General de Epidemiología (DGE).

COVID-19 SE DISPARA
El informe técnico semanal de

covid-19 con fecha del 20 de

diciembre, señaló que en los
últimos siete días se sumaron 25
mil 445 nuevos casos, por lo cual,
el total ascendió a 7 millones 190
mil 702.

La cifra de muertes se ubicó en
330 mil 805, debido a que en el
mismo lapso de tiempo
ocurrieron 106 decesos, informó
la Secretaría de Salud.

Explicó que durante la semana
epidemiológica número 50 -que
comprendió del 11 al 17 de
diciembre, el promedio diario de
casos durante esos días aumentó
a 2 mil 325, con una cifra de dos
fallecimientos en promedio.

VIRUS RESPIRATORIOS
PARALELOS

Con mil 302 casos registrados,
los tres principales virus
respiratorios que circulan a la par
de covid-19 e influenza son:  el
Virus Sincicial Respiratorio (VSR)
que abarca el 55 % de los
contagios; el Enterov/Rhinovirus
con el 16 % y  Metapneumovirus
con el 13 %, según datos de la
DGE.
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Agencias 
El embajador de México, Pablo

Monroy, se despidió de Perú luego
de que el gobierno lo declaró
persona non grata y lo expulsó
del país andino. 

“Un abrazo solidario, con afecto
y lleno de gratitud, querido Perú.
Hasta que nos volvamos a ver”,
escribió en sus redes sociales el
diplomático.

El embajador Pablo Monroy,
quien estuvo en Perú desde
febrero de 2022, también
compartió una foto en su Twitter.

En tanto, Perú entregó a México
el expediente con la investigación
detallada contra Lilia Paredes,
esposa del expresidente Pedro
Castillo, según detalló este jueves
la ministra de Relaciones
Exteriores de ese país.

La funcionaria Ana Gervasi
detalló que el expediente judicial
de la mujer de Castillo fue
entregado a México junto con los
salvoconductos para que ella y
sus hijos pudieran abandonar el
país.

Embajador mexicano se despide
de Perú: 'Abrazo solidario, con
afecto y lleno de gratitud'

Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

El presidente López Obrador
informó que Jesusa Rodríguez
declinó ser embajadora de México
en Panamá, por lo que ahora se
busca que sea Alejandro Bichir
quien ocupe el cargo.

“Es que está muy contenta en
México con todo lo que está
haciendo de protección al medio
ambiente y se va de embajador, si
lo aprueba el Senado, Alejandro
Bichir.

Además, el Presidente dijo que
también están a la espera de que
el Senado apruebe la postulación

del ex gobernador de Quintana
Roo, Carlos Joaquín Rodríguez, a
la embajada de Canadá.

En su conferencia mañanera, el
mandatario también habló de la
llegada de la familia de Pedro
Castilla a México, luego de la
destitución del expresidente de
Perú, quien se encuentra

detenido en su país.
Lilia Ulcida Paredes Navarro,

esposa de Castillo, su hijo y su
hija, ambos menores de edad,
llegaron este miércoles al país,
donde se les entregó una tarjeta
de residente permanente por
motivo “Asilo Político”.

“Su familia recibió asilo en

nuestra embajada de Perú en
México y ayer llegaron y ya están
con nosotros y son bienvenidos a
México y aquí los vamos a cuidar
y los vamos a proteger y es hacer
valer el derecho de asilo, lo demás
es un asunto del Perú, ya hemos
dado nuestro punto de vista”,
expresó.

Jesusa Rodríguez declina embajada en Panamá;
"está muy contenta en México", dice López Obrador



Nadie sabe qué pasa por la cabeza del
presidente ni qué busca en realidad con la
iniciativa de reforma a la Ley de Aviación
Civil y la Ley de Aeropuertos a través de
la cual autoriza el cabotaje. Lo que parece
es que hará lo que sea necesario para
cumplir con dos de sus caprichos y
obsesiones, uno, que funcione su
aeropuerto Felipe Ángeles y dos,
privilegiar su propia línea aérea, y la que
oculta en discursos pero realiza en los
hechos: cumplir los caprichos de sus
amigos extranjeros.

Entreguismo
La iniciativa tiene un par de

consecuencias brutalmente nefastas, la
primera -inconcebible en alguien que se
jacta de defender la soberanía nacional-
es que, aunque usted no lo crea, se
entregará a los extranjeros el espacio
aéreo nacional.

La segunda, igualmente
antinacionalista, es que hiere de muerte a
la aviación mexicana, Volaris, Aeroméxico,
Viva Aerobús, al permitir a las aerolíneas
extranjeras realizar rutas nacionales.

La iniciativa no sólo contempla permitir
el cabotaje aéreo en el AIFA, sino en todos
los aeropuertos y rutas nacionales.

Muchos se pueden ir con la finta que
AMLO asume una medida “neoliberal” con
el pretexto de incrementar la competencia
y bajar los precios a los usuarios, que sería
lo menos pernicioso, pero no lo es, no es
una medida neoliberal, es una política
entreguista.

La voz 
de los expertos

El capitán Humberto Gual Ángeles,
secretario general de la Asociación
Sindical de Pilotos Aviadores (ASPA),
asegura algo que ya habíamos
mencionado en este espacio, al presidente
lo engañan, quizá se aprovechan de su
ignorancia en algunos temas y le dicen lo
que a él le gustaría oír, además de que lo
asesoran muy mal.

El secretario general de ASPA lo describe
perfectamente en una entrevista, esta
iniciativa de ley es al puro estilo de
Antonio López de Santa Anna, quien
entregó el territorio a cambio de apoyo
para mantenerse en la presidencia, pero
¿AMLO a cambio de qué entrega la
totalidad del espacio aéreo nacional? Lo
explica con precisión al comparar al once
veces presidente de México, AMLO
entrega con esta ley la totalidad del
espacio aéreo nacional a los extranjeros,
lo cual, en su opinión, es traición a la
patria.

Por su parte José Alonso, secretario de
prensa de ASPA, asegura que el impulso
de este gobierno al cabotaje, que ha
estado prohibido en México y
prácticamente en todo el mundo, es una
opción para detonar el flujo de pasajeros

en elAIFA que, hasta hoy, no ha validado
su construcción.

El Colegio de Pilotos Aviadores de
México A.C, fijó su posición en un
comunicado: “El modificar nuestra
legislación para beneficiar intereses
ajenos a los mexicanos, es
inconstitucional, atentaría contra la
soberanía de nuestro país y pondría en
riesgo el desarrollo que genera la
industria aérea nacional.”

Una herida de muerte
Tan desigual es el mercado aeronáutico

de Estados Unidos al de México, que en un
santiamén pulverizará al mercado
nacional.

Con datos de la FAA y de la AFAC,
Estados Unidos tiene 19 mil 633
aeropuertos mientras México tiene 78;
ellos tienen 5 mil 791 aviones comerciales
y México 355, nuestro vecino tiene 2.9
millones de pasajeros al día y México, 290
mil, la llegada de las líneas extranjeras a
México a cubrir rutas nacionales, será
como quitarle un dulce a un niño.

AMLO ya detalló hace unos días que
tendrá su propia línea aérea con destinos
a los lugares donde nadie vuela. Es tan
miope su visión que, para que su línea
funcione, prefiere destruir a las líneas
aéreas nacionales y abrir paso a las
extranjeras y así, él y su Ejército, cubrir
ciertas rutas no rentables por falta de
pasajeros e infraestructura.

Así lo dijo: “Hay muchos sitios en los que
no se puede llegar por avión porque no
son atendidos por las líneas actuales;
además, ha habido una disminución, pues
no sólo fue Mexicana, sino Interjet, y
también se han reducido los vuelos de
Aeromar. Hay ciudades en donde antes
había vuelos y ahora ya no hay”.

Charlatanería

AMLO contradictorio, falso y
manipulador.

El presidente se ha quejado de que el
avión presidencial no se puede utilizar en
México, que solo sirve para vuelos
internacionales y en aeropuertos muy
grandes, pero al dar su anunció aseguró
que iniciará con 10 aviones y el avión
presidencial.

El colmo del absurdo: El gobierno
mexicano prohíbe a UBER prestar servicio
de taxi en el AIFA, pero eso sí, está
presuroso a abrir los espacios aéreos para
que la aviación extranjera brinde servicio
doméstico en territorio nacional.

¿A cambio de qué el presidente entrega
a los extranjeros la totalidad del espacio
aéreo nacional? ¿Qué harán los
legisladores de Morena? ¿Seguir
cumpliendo ciegamente los caprichos de
su jefe aunque ello signifique entregar la
soberanía nacional?

Esta semana el doctor Rocha la inició con
un recorrido por Jesús María. Una
simbólica comunidad en el municipio de
Culiacán. Ahí felicitó a todos los niños y
sus padres por esta temporada navideña,
juntos rompieron la piñata, repartieron
dulces y el mandatario escuchó con
atención las peticiones de chicos y
grandes.

Los niños de Jesús María y ranchos
cercanos no olvidarán jamás que un
Gobernador convivió con ellos previo a
Navidad. Será un recuerdo que
transmitirán a lo largo de su vida. Porque
los niños son así. En su ilusión e inocencia,
no caben ideas distintas, y no olvidan a
quien les da la mano, y en el ideario
popular de unos 1400 niños, quedará la
imagen del gobernador bromeando con
ellos y repartiendo dulces. Al grito de
“¡Rocha-Moya!” le vitoreaban para pedirle
bicicletas y juguetes. La respuesta del
mandatario fue con una graciosa e
ingeniosa advertencia “¡cómo hay
molachos en Los Arroyos!” a lo que ellos
respondieron con sus carcajadas al
natural; sin poses, sin presiones, sólo
niños presentes, divirtiéndose en un día
de posada en su pueblo.

Lo mismo hizo ayer, ahora con ritmo de
banda sinaloense, Rocha Moya y su
equipo más cercano, inauguraron la
carretera El progreso que comunica
Mocorito y Salvador Alvarado. Tuvieron
que pasar más de 30 años. Esta obra de
más de 10 km tuvo un costo de 81
millones de pesos. Beneficiará a vecinos
de Caitime, El Progreso, Rosa Morada y
Tepantita, entre otros puntos.

Un Gobernador cercano a su gente,
alejado del escritorio, que mantiene una
aprobación alta en las encuestas y en las
calles. La clave es no inventar nada nuevo,
y en volver simple lo que aparentemente

ha sido complicadísimo a lo largo de la
historia. Escuchar a la gente, anotar… y
resolver.

La gente de rancho es agradecida, cada
quien en su justa capacidad lo hace y lo
hace con el corazón; ayer le entregaron un
reconocimiento al Gobernador Rubén
Rocha Moya por esta obra. Las palmas son
para la comunidad, que por años ha
tenido que aguantarse y seguir luchando
para salir adelante, de una manera u otra,
esperando que el gobierno volteara a
verlos. Por fin, el primer gobierno de
izquierda en Sinaloa da resultados a miles
de familias.

Promesa de AMLO
Sinaloa como estado agrícola tiene en el

Gobernador al primer gestor de los
productores. Los hombres del campo
sinaloense, inquietos, acudieron listos
para tomar las instalaciones de la
Financiera Nacional de Desarrollo. Y lo
hicieron. Reclamaban la suspensión de
créditos ya contratados. Una confusión
tremenda de la FND. Una cosa es
suspender los créditos ya contratados y
otra, no otorgar nuevos. El corte parecía
parejo. Con justa razón los productores se
pasaron de la inquietud a la molestia. El
campo sinaloense merece apoyo y
certidumbre.

Tras la mencionada gira por Mocorito,
Rocha Moya anunció que tuvo una
llamada con el Presidente para destrabar
el asunto. Del mandatario nacional,
recibió lo de siempre: apoyo, respaldo y
solución pronta. “Amor con amor se
paga”, López Obrador a través del
Gobernador, prometió que los créditos
contratados con la Financiera serán
respetados. Si el maestro Rocha se atrevió
a anunciarlo vía Twitter, es que así será.
Promesa de AMLO.
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“¡Cómo hay ‘molachos’ en Los Arroyos!”
VANESSA FÉLIX

Tiro de gracia a la Aviación Mexicana
MANUEL DÍAZ



Sí, amigo, leíste bien el título de mi
columna. No es broma, no es sarcasmo...
no es fake.

El presidente de México ha propuesto a
Alejandro  Bichir, actor mexicano, que sea
embajador en Panamá, dado que la
senadora Jesusa Rodríguez rechazó el
puesto pues anda muy contenta en México
y no se quiere ir porque hace mucho
activismo ambiental, justificó la negativa
de la senadora para irse a Panamá.

Pero, a ver, vayamos por partes:
¿Quién es Alejandro Bichir? Pues nada,

un actor mexicano que ha sido totalmente
fan de Obrador durante muchísimos años
y ya está.

Tiene en su haber algunas novelas y
películas sin que, sinceramente, haya
destacado en ninguna de ellas.

Es padre de tres actores mexicanos de
reconocido talento: Bruno, Odiseo y
Demián Bichir. Los tres adoradores
también de Obrador y su Cuarta
Transformación. Los tres declarados
actores de izquierda, de esos que son del
pueblo y para el pueblo, lo clásico, ya se la
saben.

Don Alejandro, mexicano de
descendencia libanesa y gran amigo del
presidente es el ahora candidato para ser
embajador.

Y es que como es Navidad pues ya ven
que el presidente adora regalar
embajadas, esta vez le regala una a
alguien que nada tiene que ver con la
política ni mucho menos está preparado
para aceptar  tal cargo, pero ya sabemos
la consigna de Obrado: 99% de lealtad, 1%
de conocimientos. Y es que esa embajada
la verdad, la verdad, anda muy quemada,
primero porque Panamá rechazó la
postulación de Pedro Salmerón por
acusaciones en su contra de violencia
sexual y abusos por parte de sus alumnas
y personas que trabajaron con él.

Estos hechos motivaron la campaña de
#UnAcosadorNoSeráEmbajador a
principios del 2022, la cual tuvo tanta
fuerza que al final los panameños no
aceptaron que fuera Embajador

El presidente a fuerza de no verse tan
mal y de que no exista embajador
mexicano en Panamá después propuso a
la senadora Jesusa Rodríguez, quien para
mala suerte de su jefe, le dijo que “ahorita
no joven, muchas gracias” y el presidente
salió a justificarla diciendo “es de que ella
está muy feliz en México porque hace
mucho activismo ambiental”. Y es que
pues sí, Jesusa aquí es libre para volar por
los cielos y estrellas tantas veces quiera y
en Panamá la cosa debe de ser más
compleja y por eso dijo que no.

Y ahora el gran líder de la nación, ese
Santa Claus que regala embajadas al por
mayor, propone al buen y viejo amigo
Alejandro Bichir. Ese que seguro es en
verdad su amigo.

Quién sabe, sabrá Dios en qué términos

le haya ofrecido la embajada el presidente,
porque don Alejandro Bichir ya es de la
tercera edad  y salirte de tu país a esas
alturas  no debe de  ser nada fácil, pero
imagino al excelente hipnotizador de
Obrador diciéndole que allá va a tener
tranquilidad, que nadie le dirá nada ni lo
cuestionará y que además de todo va a
recibir un jugoso sueldo.

Y quizá el presidente lo postuló para ver
si ahora sí en Panamá se convencen y lo
aceptan con agrado, dado que viene de
una familia de actores, donde el arte y la
cultura los han acompañado siempre, pero
de esta clase de cultura muy de izquierda,
muy de las calles y así la han llamado ellos.

Quizá, así Panamá vería con buenos ojos
recibir a Alejandro Bichir y a su esposa, y
quién sabe si también de paso a sus tres
hijos, que prácticamente ya no se les ve
que figuren actualmente en ningún lado.

El presidente siempre entregando
embajadas  envueltas  en papel celofán y
con un moño  a gente que es por demás
indeseable y que no tienen una reputación
íntegramente intachable. Y lo que es peor,
que no tienen un solo conocimiento para
desempeñar tal rol.

Es así como se deshace el presidente de
pronto de figuras que quizá les deba algo
el presidente o que saben mucho o que
estorban y entonces los manda lejos,
colocándolos aquí y allá, cómo si ser
embajador fuera un puesto donde no se
requiere pericia, saber de relaciones
diplomáticas y de leyes.

Lo que queda de esperanza es que
Panamá y espero yo que muchos otros
países, vuelvan  a tener dignidad para no
recibir a quien sea, “al que caiga” como
embajador de México, ni Panamá ni los
demás países se merecen tener
embajadores que salen de aquí con una
muy dudosa reputación y totalmente
incompetentes.

Habrá que ver si el gobierno panameño
acepta tal propuesta y sería interesante
saber también  qué opina don Alejandro
Bichir de esto y porqué querría irse a
Panamá. Mínimo que los panameños se
den cuenta si el que va para embajador
sabe de su país, de su cultura, de sus
costumbres e historia.

Mínimo hacerle un examen de
conocimientos.

Seguro que el presidente también es muy
leal y ya no encontró en donde acomodar
a don Alejandro Bichir, porque de seguro
éste le brindó años de apoyo y grilla.

Y qué mejor que una Embajada. El regalo
perfecto para esta Navidad.

Deseo que las naciones despierten y no
acepten a cualquier persona en sus países.

Las embajadas no son regalos personales
de Obrador ni artículos de uso personal.

Ojalá le quede claro al presidente y a
varios también.

Es cuanto.
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“Si sale cara, gano yo, y si sale
cruz, pierdes tú.”

REFRÁN

La Cruz Roja Mexicana
¿Soy solo yo o alguien más cree que

López Obrador es un tacaño (a modo de
sustantivo) con su mísero donativo hecho
a la Cruz Roja?

En la mañanera de ayer, López Obrador
aportó $1,700 pesos para la colecta anual
de la Cruz Roja. A cambio, de forma
simbólica recibió la muy conocida
calcomanía. Si bien, en realidad, como
todos nosotros, ha recibido mucho,
mucho más.

Y es que no pocas veces la Cruz Roja es
la primera en llegar al lugar donde se
presenta una urgencia, así como en
participar en situaciones de emergencia.
Sean desastres naturales o tragedias —
como la ocurrida hace ya casi cuatro años
en Hidalgo— se puede contar con sus
ambulancias. Esto es, la Cruz Roja, dadas
las circunstancias en que se encuentra la
salud pública en nuestro país, se vuelve
un organismo cuyas acciones son
necesarias y fundamentales en diversos
sentidos.

Sin adjetivos
Así que, cara y cruz de una persona —

me refiero a López Obrador— que,
recibiendo casi 100,000 pesos de
aguinaldo, solo puede donar el 1.7% del
mismo a una institución que realiza parte
del trabajo que debería llevar a cabo el
gobierno mexicano.

O tal vez soy yo la que está equivocada
y el tabasqueño no es un tacaño. Y es que,
cuando ha vivido toda su vida producto
de los 200 pesos que trae en la bolsa, mil
setecientos pesos le han de significar una
fortuna…

Sin embargo, si pensamos en los sobres
amarillos y cómo se maneja con el
efectivo, especialmente como Rey del
Cash, bien haría en dirigir algunos sobre
amarillos a la Cruz Roja donde serían bien
empleados.

Sí, el óbolo de López Obrador es la cara
y cruz de una misma moneda. Es un
tacaño al donar tan poco a una de las
instituciones más nobles y necesarias en
nuestro país. Es un miserable al no
permitir que las instituciones de la salud
pública den mejor servicio. Nótese que
tanto tacaño como miserable no son
adjetivos; los empleo a modo de
sustantivo pues tristemente eso es el
primer mandatario de la nación. Pero,
¿qué se puede esperar de esta
administración federal cuando hasta los
doctores de Pemex les rasuran el
aguinaldo?

¿Y lo prometido?
Teniendo la oportunidad de haber

logrado un sistema de salud pública como
el de Dinamarca, lo único que ha logrado
es uno cada vez más deficiente; raquítico
en atención y ausente en absorber
tratamientos onerosos para la población.

Ante la terrible perspectiva de los miles
de mexicanos que no tienen forma de
pagar un hospital privado, pero tampoco
son atendidos adecuada y prontamente
en los servicios de la salud pública, la Cruz
Roja se convierte a veces en la única
opción, ofreciendo traslados, estancia y
operaciones. Es una institución privada
que cobra sí, pero a unos precios
bajísimos, la mayor parte de la veces solo
de manera simbólica. Vaya, aunque la
persona no tenga capacidad de pago, es
atendida.

López Obrador tuvo —aún tiene— la
posibilidad de unir fuerzas con las
Organizaciones de la Sociedad Civil. Mas
sabemos que no le gusta compartir con
nadie la fama efímera de la mañanera; el
único que puede dar o regalar es él o su
gobierno.

Un llamado
Doblemente insuficiente, entonces, su

llamado a que todos los mexicanos
participemos, ayudemos, “porque se trata
de que nos atiendan en emergencias, que
nos cuiden, que exista este servicio
humanitario que se sostiene con la
cooperación y apoyo de todos los
ciudadanos”…

¡Por supuesto que la Cruz Roja requiere
el donativo de todos nosotros!, máxime
cuando hoy en día resulta tan difícil
conseguir donativos (la situación
económica como por lo poco que permite
el SAT deducir a los contribuyentes no
ayudan). El apoyo que pide López Obrador
por parte de la población es necesario;
sostén que por más de 100 años de vida
en nuestro país, la Cruz Roja ha recibido
y multiplicado en hospitales, quirófanos
equipados y un sistema de atención de
urgencias y transporte difícil de igualar.

Pero es que la mal entendida y peor
practicada austeridad ha orillado al
sistema público de salud a una situación
crítica para la población en general. Y es
que al final no importa que sea tacaño con
la Cruz Roja. Lo realmente destacable
(para mal) es el limitar la salud para
millones de personas cuando el
presupuesto debería ser para su atención
y no para elefantes blancos.

“A cara o cruz”, el donativo de López
Obrador muestra las dos caras de una
misma moneda: un tacaño cuando se
trata de su dinero; un miserable cuando
se trata de dilapidar el dinero del Estado.

Austero, no sé; 
tacaño, sin duda
VERÓNICA MALO GUZMÁN

AMLO propone a un actor como embajador en Panamá
CLAUDIA SANTILLANA RIVERA
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Las fiestas decembrinas son
tradicionales en todo el mundo, y
en cada país hay tradiciones que
se realizan de generación en
generación. En España una de
ellas son los nacimientos que en
algunas instituciones son
monumentales.

Un ejemplo es el belén que año
tras año se instala en el Patio de
Banderas del Ayuntamiento de
Málaga, este año se recobra la
instalación de una cámara oscura
que ocupa 140 metros cuadrados
que dota de efectos de
iluminación: luces de amanecer,
nocturnos, lunas, cielos
estrellados y música, además
cuenta con más de 400 figuras.

Teresa Porras, concejala de
Servicios Operativos y Fiestas
explica que se han aumentado los
trabajos de fontanería recreando
fuentes, cascadas, molinos y
acueductos que hacen recordar la
importancia vital de cuidar el
agua en este tiempo
especialmente seco. Como
símbolo de ello, el Niño Jesús nace
este año cobijado bajo el arco de
un puente del acueducto
principal.

“En esta edición, se estrenan
cuatro figuras de la colección Arte
Cristiano que el Ayuntamiento va
acrecentando: un grupo de tres
pastores para la Anunciación, una
elegante hebrea y un niño con
cerditos, estos últimos se ubican
en un mercado central lleno de
encanto y perspectiva. 

En cuanto a la orografía del
terreno, este Belén se desmonta y
se construye anualmente desde
cero, por lo que permite la
posibilidad de diseñar siempre
nuevas escenas y por ello donde
en años anteriores había
montañas en este podemos
encontrar mares o desiertos con
pirámides, siendo un motivo más
de visita, pues todo aparece
reinventado”.

Los visitantes verán la
Anunciación a la Virgen María
abre el Belén ante un desfiladero
por el que se acercan los pastores
caminando con sus rebaños desde

pueblos lejanos en busca de
manantiales y fuentes.
Coronando este paso se
encuentran los Reyes Magos que
atraviesan en cabalgata puentes
altos y estrechos para acercarse al
palacio de Herodes, símbolo del
poder del tiempo romano.

Entre riquezas, circos con
gladiadores, animales y fieras
exóticas aparece la cruel escena
de la matanza de los inocentes.
Después, se puede ver la ciudad
de Belén, donde se le niega
posada a la Sagrada Familia. Aquí
en una populosa plaza se
encuentran escuelas, negocios,
templos y se representan
distintos oficios, en un gran
mercado. Hasta que se llega a la
escena de Egipto se recrea en un
territorio siempre con vistas a un
mar que asoma entre arcos y
callejones. 

Este encaje marinero es un
guiño a la Málaga marinera en la
que aparecen personajes como el
espetero, el biznaguero, el
cenachero o toreros. También
están la Farola, y las playas con
sus moragas. Entre estos guiños
locales este año aparece uno a la
Expo 2027. Así hasta llegar a los
montes donde se ubican otros
pastores y su Anunciación con un
nuevo detalle local dedicado a la
Fiesta de Verdiales.

Finalmente la escena del Belén
Municipal termina con una
temerosa huida a Egipto, en la
que no faltan lobos, cocodrilos y

serpientes, así como enigmáticos
templos, pirámides y poblados de
África.

La ciudad de Málaga cuenta este
año con más de ochenta misterios
para visitar. 

Pero si sale a cualquier ciudad se
pueden ver belenes tradicionales,
algunos con figuras milenarias,
otros con escenas específicas de
los Evangelios y otras buscan la
modernidad con temas actuales.

Los belenes fue una de las
tradiciones que se adoptaron en
diversos países Latinoamericanos
que continúan con la tradición
que hace sin duda la alegría de
quien los visita.

Tradición que sigue presente en España
son los monumentales nacimientos 
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Agencias 
La Selección Mexicana cayó

hasta el puesto número 15 en el
último ranking FIFA del 2022,
después del Mundial de Qatar,
siendo superada por su similar de
Estados Unidos, que ocupa el
puesto 14 y es el mejor
representativo de Concacaf en
una clasificación que sigue
liderando Brasil y con Argentina,
vigente campeona mundial,
ascendiendo al segundo lugar.

El organismo publicó este
jueves su último ranking del año,
tras la conclusión de la Copa del
Mundo celebrada en Qatar, que
coronó a la Albiceleste como
nueva campeona. Los pupilos de
Lionel Scaloni (1838.38) ya son
segundos tras ascender un
puesto, justo por detrás de la
'Canarinha', que terminará el
2022 como la selección con mejor
puntuación (1840.77).

Brasil podría haber perdido el
'trono' si los argentinos hubiesen
vencido a Francia en la Final
dentro del tiempo regular o en los
tiempos extra. Ese
subcampeonato eleva de nuevo a
los franceses al podio, llegando al
tercer lugar (1823.39), en
detrimento Bélgica, que pasa a

ser cuarta. Inglaterra, que quedó
eliminada en cuartos de final,
completa el 'Top 5'.

La Selección Mexicana no
consiguió superar la fase de
grupos del certamen mundialista
por primera vez desde 1978,
registrando una victoria, un
empate y una derrota; mientras
que Estados Unidos sí logró
disputar los Octavos de Final,
aunque en esa ronda fue
eliminado por Holanda, pero su
actuación le valió para ser ahora
el mejor equipo de la Concacaf,
según la FIFA.

Como semifinalista del torneo
(el primer equipo africano que lo
logra), Marruecos culmina el
mayor ascenso por puntos en la
tabla, aumentando en 142 puntos
durante los 12 últimos meses. Por
ello, sube 11 puestos y se coloca
onceava. Fuera de un 'Top 10' que
cierra la selección de España, que
baja tres posiciones y roza los
1700 puntos.

El próximo ranking FIFA se dará
a conocer el 6 de abril de 2023 y
la Selección Mexicana buscará
sumar puntos para la
clasificación cuando continúe
disputando la Liga de Naciones de
Concacaf.
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DURANGO, DGO. 
El Director del Instituto Estatal

del Deporte César Omar Cárdenas
Reyes, se ha reunido con
diferentes promotores del
deporte en las diferentes
disciplinas deportivas que se
practican en Durango, con la
intención de planear y mejorar
los resultados deportivos del
estado este 2023, buscando
siempre el trabajo conjunto con

las Asociaciones deportivas en
beneficio del deporte y de los
atletas de duranguenses,
siguiendo la instrucción del
gobernador Esteban Villegas
Villarreal de estar muy cerca de
los ciudadanos y organizaciones
de la sociedad civil.

Una de estas reuniones fue con
Karla Smith de la organización
Durango Ecuestre A.C. y el
general Brigadier Alfredo Velazco,

quienes hablaron con el titular
del deporte en el estado César
Cárdenas, sobre la importancia de
la promoción del deporte
ecuestre en Durango, así como de
la organización de competencias
y exhibiciones para que más
duranguense se sumen a la
práctica del mismo.

Durante la reunión César
Cárdenas hizo hincapié en la
importancia de la colaboración

entre el Instituto y la labor de las
diferentes asociaciones, ya que se
buscará este 2023 mejorar los
resultados en los siguientes
Juegos Nacionales CONADE que
se desarrollarán en Tabasco,
Aguascalientes, Morelos, Nayarit
y Jalisco.

Así mismo reconoció la
importancia de la promoción de
este deporte (ecuestre) entre los
duranguenses, por lo que se

sumará a los esfuerzos de la
organización Durango Ecuestre
A.C. para que más atletas tengan
la oportunidad de conocerlo y
practicarlo, recordando que la
primera medalla de oro para
México en unos Juegos Olímpicos
fue sobre un caballo y ocurrió en
Londres 1948, con Humberto
Mariles Cortés cabalgando a
Arete quien ganó en la prueba de
salto individual.
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Agencias 
Después de presentar varias

bajas de cara al torneo Clausura
2023 de la Liga MX, Puebla
confirmó ahora la llegada de dos
refuerzos y se trata de Fernando
Arce y Carlos Baltazar, que llegan
para darle profundidad al ataque. 

Fernando Arce llega proveniente
de Bravos de Juárez, a lo largo de
su trayectoria ha militado en
equipos como Tijuana, Necaxa y
Dorados de Sinaloa y en Puebla
buscará tener proyección en su
carrera. 

Por otra parte, procedente de
Leones Negros llega Carlos
Baltazar y esta será su primera
oportunidad en la Liga MX, por lo
que pare él será importante
sumar minutos y darse a conocer

en el futbol mexicano. 
Con la incorporación de estos

dos refuerzos, los camoteros ya
tienen tres refuerzos con la
llegada Facundo Waller. 

Prácticamente son dos
mediocampistas mexicanos y lo
que ha buscado Puebla en los
últimos años es reforzarse con
jugadores de la Liga de Expansión
tal es el caso de Diego de Buen y
Martín Barragán, dichos
refuerzos que tuvieron grandes
resultados y prácticamente
continuarán por la misma línea. 

La Franja ya afina detalles para
lo que será el cierre de su
pretemporada y enfrentará a
Atlético de Morelia, Atlante y
Coyotes de Tlaxcala en el Estadio
Cuauhtémoc.  

PPuueebbllaa  ddaa  aa
ccoonnoocceerr  ddooss
rreeffuueerrzzooss  mmááss
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Por Montserrat García
DURANGO, DGO.- 
Una vez que en la primera

quincena de febrero inicia el
periodo de pre-inscripción o
inscripción a las instalaciones de
educación básica, Miguel Ángel
Villanueva Ruano, presidente
estatal de la Asociación de Padres
de Familia, indicó que las cuotas
en beneficio de los planteles
deben ser voluntarias.

Será en el mes de febrero
cuando inicie el periodo de
inscripciones a los niveles de
preescolar, primaria y secundaria
para el próximo Ciclo Escolar
2023-2024.

Durango registra 400 mil
alumnos que acuden a recibir
educación en el nivel básico,
ellos están inscritos en más de
cinco mil escuelas públicas y
privadas.

En nivel preescolar más de 64
mil menores llegan día a día para
aprender las primeras letras, a
través de los conocimientos de
tres mil 924 maestras y
maestros. 

En el nivel primaria estudian

213 mil 640 niñas y niños, en
secundaria 96 mil 542
adolescentes.  En las zonas más
alejadas el Consejo Nacional de
Fomento Educativo (Conafe), hay
2 mil 500 figuras educativas y 11
mil alumnos.

Al respecto, Villanueva Ruano
señaló que  "la aportación no es
para la Dirección o Mesa
Directiva, es para arreglar o dar
mantenimiento a la escuela”.

Aún faltan dos meses para
dicho trámite, sin embargo los
padres de familia deben buscar
la institución más cercana a su
domicilio o trabajo para conocer
la documentación necesaria para
realizar el trámite.

El proceso de inscripción es
para conocer la cantidad de
nuevos alumnos que recibirán
los planteles y hacer la
planeación adecuada.

“No se puede negar el acceso a
ningún menor”, advirtió.

Finalmente, invitó a los padres
de familia que de existir algún
contratiempo se comuniquen al
teléfono de la asociación
6188171360.

Cuotas de inscripción
deben ser voluntarias 

Por Montserrat García 
DURANGO, DGO.- 

Del 1 de enero al 30 de
noviembre del año 2022, los
jueces de Control de los 13
Distritos Judiciales dictaron mil
114 sentencias condenatorias a
través del Procedimiento
Abreviado, mientras que mil 229
causas, concluyó al aceptar el
sobreseimiento de las mismas por
la vía de la Suspensión
Condicional del Proceso a Prueba.

Con ello suman más de mil 100
sentencias condenatorias
dictadas en Procedimiento
Abreviado en las Unidades de
Control del Poder Judicial del
Estado de Durango, en el periodo
comprendido de enero a
noviembre del presente año.

El Código Nacional de
Procedimientos Penales, establece
como salida alterna para la
terminación anticipada del
proceso, el Procedimiento
Abreviado donde la persona
imputada de haber cometido un
delito, acepta su responsabilidad
y con ello, obtiene como beneficio

la imposición de la pena mínima
y la reducción de hasta un tercio
de la misma.

Otra de las formas en que puede
concluir el proceso de manera
anticipada, es a través del perdón
que la víctima u ofendido pueda
otorgar al imputado; por esta
figura que también establece el
Código Nacional, concluyeron 206
casusas mientras que 250
terminaron al aceptar un
Mecanismo Alternativo de
Solución de Controversias.

En las causas desahogadas en
las Unidades de Control del

Primer Distrito Judicial con
residencia en Durango capital, se
dictaron 881 sentencias
condenatorias en Procedimiento
Abreviado; asimismo 976 causas
penales concluyeron por la
Suspensión del Proceso.

En las Unidades de Control con
jurisdiccional en los distritos
judiciales Tercero y Décimo
Segundo, y con residencia en
Gómez Palacio, se dictaron 193
sentencias condenatorias en
Procedimiento Abreviado, en
tanto que por la suspensión del
proceso concluyeron 208.

Dictan más de mil 110 sentencias
por Procedimiento Abreviado 

Agencias 
La Organización Mundial de

Turismo otorgó un
nombramiento de talla global al
pueblo mágico de  Creel, en la

sierra tarahumara de Chihuahua,
como parte del exclusivo grupo
de Best Tourism Villages of the
World 2022 (Mejores Pueblos para
el Turismo).

El secretario de Turismo de esta

entidad, Edibray Gómez, dijo que
este reconocimiento de “The Best
Tourism Villages of the World” es
un logro extraordinario, pues la
selección partió de un total de
136 destinos de 57 países, de los

cuales solo se lograron 32.
De éstos, se escogieron dos de

México, uno de ellos el pueblo de
Creel, en el municipio tarahumara
de Bocoyna, a tres horas de la
capital del estado de Chihuahua y

en el corazón de la sierra
tarahumara.

El reconocimiento será
entregado los próximos días 27 y
28 de febrero del 2023 en Arabia
Saudita.

Pueblo mágico de Chihuahua es nombrado sitio turístico mundial
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